



Neruda todavía

El tema Neruda continúa y ocupará sin duda por muy largo tiempo un tema recurrente y casi obligatorio en la historia cultural (y en la literatura) de nuestro país. Neruda nos pena a los chilenos con la retorcida del fantasma del viejo caserón de la familia que se dirige a casa en el otoño.

Abom le hace el homenaje a Jorge Edwards, (*Adiós, poeta...*, Tusquets Editores, Barcelona-Santiago, 1990, 322 págs.), a quien le sobre hacen mucha de alabanzas para sumarse a los encantadores de tesoros de la catedra nerudiana. Amigo suyo durante un dilatado período, su relación con él fue particularmente estrecha en la etapa cercana al final de su vida, cuando ocupaba el cargo de embajador en Francia. Fueron años de amistad y aun de cierta complicidad: él poeta asumía mal su tarea diplomática, compleja y fatigosa en los difíciles tiempos de la Unidad Popular, su salud se deterioraba con rapidez, y no era pocos los desánimos ante los signos ya entonces notorios del estagnamiento y deterioro del mundo socialista. Vivió también, por si lo necesario no fueran suficientes, un triste capitulo cuando el fin de su peripécia sentimental. Edwards fue en todos estos momentos colaborador y consejero cercano y eficiente.

Esa y anteriores experiencias las cuenta con prolíxidad, y las cuenta, además, bien, con gracia y brío, y con la apropiada reconstrucción de personajes, acontecimientos y situaciones más allá la fluida narrativa que han hecho de él el mejor memorialista de las letras chilenas de este tiempo. El libro se incorpora así, como pieza valiosa, al vasto repertorio de la bibliografía de nuestro poeta.

Valiosa, pero con reservas importantes. La obra se inscribe de modo consciente en comportamientos que, aunque no dudosos, aprecian esa evocación de certezas en la investigación nerudiana más reciente. Se pretende de combatir el mito, de bajar al fútbol de su pedestal, pero, sobre todo, «descodificar»; se ha puesto de moda concentrarse *para eludir* y hacer olvidar la condición comunista del poeta, e insistir en que su militancia duró inmediatamente su obra poética, o decir que en verdad Neruda no era tan comunista como parecía sino más bien un divulgador *avant-la-lettre*. En la lucha del elude el pelele lo que cabe la muestra la Fundación Neruda, y la postura última la encarna con bastante precisión nuestro autorcrítico.

No es que «lo comunista» sea el componente único y más significativo en la poesía de Neruda. Pero la conducta militante del poeta influyó en una parte considerable de su trabajo poético -no necesariamente el poeta y en un sentido bastante más profundo que la simple incorporación de punzadas y honduras. No entendido o desentendido de ello daña la comprensión del fenómeno nerudiano. Y no se gana mucho con reemplazar el sectarismo de aquellos comunistas que querían hacer del poeta un santo de la revolución proletaria, por el extravió y la tragedia agotadora de los anticomunistas obsesivos.

CARLOS ORELLANA

ANÁLISIS, del 1 al 7 de abril de 1991

n° 376, 70.

30

Neruda todavía [artículo] Carlos Orellana.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orellana, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda todavía [artículo] Carlos Orellana. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa